

# Aspecto Genealógico de la INMIGRACIÓN ITALIANA en Santiago

POR EDWIN ESPINAL HERNÁNDEZ (IDG)

A menudo en nuestras investigaciones genealógicas, descubrimos un dato curioso que nos incita a profundizar en él.

Este es el caso del tema al que dedicamos este breve trabajo, y que encontré hace ya algunos años al compulsar los libros de actos del estado civil de las circunscripciones de Santiago de los Caballeros correspondientes a los últimos años del siglo XIX y las primeras décadas del siglo XX, donde aparecen muchos italianos, empadronados como oriundos de SANTA DOMENICA TALAO.

Geográficamente, Santa Domenica Talao es una población localizada en la provincia de Cosenza y dentro de la región, que constituye la punta de la península italiana: la Calabria.

Los habitantes de la Calabria, junto a los de la Campania y la Basilicata alcanzaron el mayor porcentaje dentro de la comunidad italiana establecida en Santiago, siendo Santa Domenica Talao la comunidad calabresa mayormente representada, contándose veintiséis apellidos de un total de 59 que hemos registrado.

Cuando nos percatamos de este detalle, despertó en nosotros la curiosidad por conocer las motivaciones que impulsaron a tantas personas de un solo lugar a cruzar el Atlántico.

Sabemos que existen condicionantes a nivel macro (básicamente económicas) que motivan los flujos migratorios. Pero también, a nivel micro ocurren una serie de situaciones que determinan la ocurrencia o no de dichos flujos, así como variaciones en sus niveles de intensidad y expresión espacial, tanto en el país remitente como en el país receptor<sup>(1)</sup>. Entre las causas microestructurales resaltan las **redes familiares**, que se van construyendo a través del movimiento y el contacto de gente entre determinados puntos. Independientemente de si hay una demanda de trabajo de un país hacia otro, los flujos migratorios pueden permanecer gracias a la existencia de estas redes, ya que sirven como fuente de seguridad financiera, protección social y como proveedoras de información política y cultural<sup>(2)</sup>.

Fue este fenómeno de naturaleza social, o sea, los "canales" de parentesco y amistad creados por unos primeros inmigrantes, el que determinó, a nuestro juicio, la numerosa presencia de italianos oriundos de Santa Domenica Talao en Santiago.

Si nos fijamos en los apellidos de estos inmigrantes encontraremos que entre ellos existían múltiples vínculos, tanto por línea materna como paterna, que incidieron en su asentamiento y en el de los paisanos que atrajeron<sup>(3)</sup>. Veamos:

**Pezzotti Bloise** Francisco: Nació hacia 1864. Hijo de Mateo Pezzotti y Magdalena Bloise. Ya residía en Santiago en 1894. Casó a la edad de 34 años con Irene Gómez, de 18, natural de Palmar, hija de Julio María Gómez y Alejandrina Aponte, el 6 de julio de 1898. (L.II, f.378-379, a.47, Of.Ira.).

**Bloise Pugliese**, Francisco: Hijos de Angel Bloise y Ramona Pugliese. Casó el 14 de octubre de 1921 con Ramona Emilia Mera, Natural de Las Lagunas, hoy Villa González (L. 7 Mat., f.409, a.815, Cat.).

**Bloise Depuglia**, José Domingo: Hijo de Angel Bloise y Angela Depuglia. Casó el 19 de octubre de 1906 a los 25 años con Lucía Margarita López, de 23 años, hija de Juan Evangelista López y Lucía Fernández (L.6 Mat., f.305, a.831, Cat.).

**Bloise Depuglia**, María Anunziata: Hermana del anterior. Nació el 12 de noviembre de 1882 y murió en Puerto Plata el 7 de octubre de 1979. Casó el 17 de agosto de 1905 con Fortunato Pappaterra, su paisano hijo de Blas Pappaterra y Angela Scaldaferrri. El contaba entonces con 35 años (L.13 Mat., f.332, a.76, Of. Ira.).

**Russo Depuglia**, Domingo Francisco y Pedro: Hijos de Carmelo Russo y María Teresa Depuglia. Llegaron al país por la vía de Puerto Plata dedicándose al comercio. Domingo falleció en Santiago el 30 de mayo de 1947 a los 67 años, siendo casado con Josefa Victoria Guzmán.

Pedro casó con Gertrudis Perellada, muriendo el 28 de julio de 1909 a los 35 años de edad. (L.3 Def., f.52, a.29, Cat.).

**Longo**, José Antonio: Hijos de Alejandro Schiffino e Isabel Longo Campagna, nació el 27 de noviembre de 1888. Llegó a Santiago en 1905 y se desempeñó como joyero ambulante, una de las principales actividades de los inmigrantes italianos de aquella época. Murió en Santiago el 10 de agosto de 1973.

**Campagna Divanna**, José: Murió en Santiago el 3 de diciembre de 1964, a los 87 años de edad, casado con María Teresa Divanna (L. 1 Def., f.122, a.243, La Alt.).

**Campagna Pezzotti**, Alberto Luis y Aquiles: Hijos de Anibal Campagna y Filomena Pezzotti. Llegaron a principios de siglo.

Regentearon el Café y Restaurant "El Edén" establecido en 1917 en la calle Del Sol, en el tramo comprendido entre las calles 30 de Marzo y España, acera Norte y el Hotel Garibaldi, que quedaba al frente y que habían fundado en 1907.

Alberto casó el 3 de junio de 1911 con la señorita Ana Rita García Valverde, dejando descendencia. Su hermano Luis regresó a Italia luego de enfermar poco tiempo después de su establecimiento en Santiago. Aquiles casó con la señorita Carmita Cerda.

**Campagna Schiffino**, Arístides Amadeo: Primo hermano de los anteriores. Hijo de Garibaldi Campagna y

Asunción Schiffino. Comerciante, representante en el país de firmas comerciales extranjeras. Casó el 2 de febrero de 1920 con la señorita Mercedes Abreu Penzo. A la hora de su muerte, acaecida el 12 de agosto de 1962, contaba con 69 años de edad y era Agente Consular de Italia.

**Riggio Schiffino, José:** Nació el 9 de diciembre de 1904 y falleció en Santiago el 22 de diciembre de 1972. Hijo de Pedro Riggio y Angela Schiffino.

Administró durante muchos años el "Café del Yaque", que fue propiedad de su padre y posteriormente el Hotel "Mercedes". Casó el 14 de febrero de 1939 con la señorita Luz Argentina Pou Saleta, siendo padre de Pierino Mario, Dino José, Angiolina y Guido Marcos de Jesús.

**Schiffino Cosentino, Angel y Mateo:** Hijos de Procopio Schiffino y María Cosentino. Llegaron en 1901.

Mateo se dedicó en San Pedro de Macorís y Angel en Santiago, donde fue periodista y escritor. Casó el 14 de septiembre de 1912 con Virginia de Castro Rodríguez,



Día de cacería en Santa Domenica Talao. Foto de principio de siglo, donde aparecen algunos de los italianos que se radicaron más tarde en Santiago.

siendo sus hijos Luis José, Orlando Ludovico, Silvia Yolanda, Pedro y Angel.

**Anzelotti Cosentino, Vicente:** Hijo de Vito Anzelotti y María Angela Cosentino. Llegó en compañía de su hijo Pascual, dedicándose al comercio, siendo propietario de la tienda de tejidos "La Italiana" en la calle General Cabrera esquina España. Casó el 2 de octubre de 1909 (L.6 Mat., f.103, a.307, Cat.), con Candelaria Contín, procreando a Patria, María Ana Italia, Roma Altagracia, América, José Reinaldo y Víctor Vicente. Murió en Santiago el 21 de octubre de 1956 a los 86 años de edad.

**Cucurullo Senise, Salvador:** Hijo de Vincenzo Cucurullo y María Bautista Senise. Nació el 22 de enero de 1872 y murió en Santiago el 1.º de diciembre de 1926. (L.28 Def., f.149, a.333, Of.Ira.). Se estableció en Santiago hacia 1895 o 1896 procedente de Venezuela. Inició su labor como educador en el Colegio Central dirigido por Manuel de Jesús Peña y Reynoso, donde fue profesor de Ciencias Físicas y Naturales y Matemáticas. Fue maestro de la

Escuela Normal, director de la Escuela de Bachilleres de Santiago e Intendente General de Enseñanza del Departamento Norte con asiento en Santiago. En 1911 el Ayuntamiento Santiagués lo declaró "Hijo Adoptivo". En 1900 figuraba como presidente de la sociedad "Italia Unita".

**Cucurullo Senise, Francisco Manuel Oscar y Aurelio:** hermanos del anterior. Hijos de Vincenzo Cucurullo y María Magdalena Senise, hermana de María Bautista.

Francisco Manuel Oscar nació el 25 de febrero de 1895 y murió el 21 de marzo de 1965. Arribó al país en mayo de 1912. Casó en Santiago el 3 de abril de 1920 con María Cristina Ramírez Riva (L.7 Mat., f.316, a.623, Cat.

Aurelio nació el 16 de junio de 1902 y murió el 20 de abril de 1957. Vino al país en 1925 o 1926. Fue profesor de la Escuela Normal Superior y su director en 1937 y, además, profesor de Gramática en la Escuela Santa Ana.

**Senise Schiffino, Mateo:** Hijo de Stanislao Senise y María Giuseppa Schiffino. Casado con Angela Durán, murió a los 35 años de edad el 18 de diciembre de 1891. (L.6 Def. f.118, a.4, Of.Ira.).

**Sabatino Oliva, Luis:** Hijos de Blas Sabatino, zapatero y María Rosa Oliva, radicados en Santiago. Casó con su pariente Ana Rosa Sabatino, hija de José Sabatino y Luisa Ramírez, el 28 de diciembre de 1924. (L.17 Def., f.185-186, a.503, Of.3ra.).

**Capobianco Caputo, Antonio:** Hijo de Gregorio Capobianco y Magdalena Caputo. Murió en Santiago el 29 de julio de 1902 a los 31 años de edad (L.11 Def., f.130, a.196, Of.Ira.).

**Caputo, José Antonio:** Llegó al país impulsado por su compueblano Francisco Bloise Minervino (Pancho). Casó con la hija de éste, Italia Bloise Disla.

Esta repetición de patronímicos hace pensar que los habitantes de Santa Domenica Talao constituían un grupo cerrado caracterizado por la **endogamia**. "Rastrear" desde aquí esa posibilidad es difícil: dicho argumento sólo podría

comprobarse a través de un estudio en sus archivos civiles y eclesiásticos.

De todas maneras, si fue así, este comportamiento fue abandonado por los que residieron en Santiago, ya que la mayoría casó con dominicanas como pudo verse, aunque las uniones de Fortunato Pappaterra Scaldaferrí y María Anunziata Bloise Depuglia, José Campagna Divanna y María Teresa Divanna, Juan Bloise Trifilio y Teresa Caputo, y Luis Sabatino Oliva y Ana Rosa Sabatino Ramírez serían excepciones a la regla.

#### NOTAS:

(1) Yunén, Rafael Emilio "Las migraciones contemporáneas de hispano hablantes en Estados Unidos" en "Presente y futuro del español en Estados Unidos", PUCMM, 1993, p.63-64.

(2) Yunén, op. cit. p.69.

(3) Otros naturales de Santa Domenica Talao residentes en Santiago fueron Francisco Bloise Minervino, Silverio Campagna, Luis Ciliberti, Luis, Francisco y Mario Cino, Carlos Cozza, Salvador Ferzola, Angel y Blas Leogaldo, Nicolás Leone Lagreca, Pascual Marino, Angel Oliva y su esposa María Antonia Pignataro, Blas Russo, Enrique Sassone Maimone, José Antonio Oliva, Nicolás Perrone, Francisco y Genaro Pezzetti, Bruno Figliuzzi, Carlos Grisolia Divanna y el Dr. Vicente Grisolia.